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Esto se da a pocos días de un feriado largo corres-
pondiente a Fiestas Patrias. Gremio y Gobierno 
identifican que existe una percepción de que la 
zona sigue afectada por las inundaciones.
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Femicidios en la 
Región preocupan 
a Sernameg
“Biobío está dentro de las 
situaciones más negativas en 
cuanto a femicidios”, dijo la 
directora nacional de la insti-
tución, Priscilla Carrasco, 
ante la ocurrencia de estos 
crímenes en la zona.
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50 años del Golpe 
Militar en Biobí0: 
conmemoraciones, 
compromisos y 
marchas 

ORGANIZACIONES DE DD.HH., CASAS DE ESTUDIOS Y AUTORIDADES

En un nuevo 11 de Septiembre, en que 
esta vez se conmemoraron los 50 años 
del Golpe de Estado, diversas activida-

des marcaron la jornada nacional y 
regional con actos de memoria y de 
compromiso con la promoción de los 

Derechos Humanos y la democracia. 

Actos por la democracia y en recuerdo de víctimas.
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Corcudec 
sella alianza 
colaborativa 
con Teatro 
Colón

Cesfam O’Higgins: 
Servicio y 
Ministerio de 
Salud reevaluarán 
precio para nueva 
licitación

EDITORIAL: VÍAS EXCLUSIVAS EN SAN PEDRO DE LA PAZ
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CLAUDIA TRONCOSO PANTOJA 
Departamento de Salud Pública, UCSC

El envejecer es un proceso que 
abarca todas las trayectorias vitales, 
desde los inicios de la vida hasta la 
muerte. La vejez, como parte del 
envejecimiento, es una etapa más en 
el curso de vida, caracterizada por 
una reducción natural de funciones 
corporales, que se presentan en ma-
yor o menor medida según los hábi-
tos y estilos de vida individuales, fa-
miliares y comunales. 

El ser una persona mayor no es 
una condición de pérdidas, ya que el 

ción para un envejecimiento saluda-
ble” desarrollaron un diagnóstico par-
ticipativo con población mayor de la 
comuna de Hualpén, reconociendo 
entre otras necesidades, el requeri-
miento de autonomía para el desarro-
llo de sus propias actividades, como 
reuniones de equipo o con otros gru-
pos de personas mayores del país o el 
extranjero. Más de 30 personas mayo-
res de grupos de adultos mayores de 
Hualpén se están formando en las au-
las y laboratorios de computación de 
la Facultad de Medicina de la Univer-

sidad, permitiéndoles obtener 
las herramientas tecnológicas 

y de gestión que les permitan de-
sarrollar reuniones efectivas y efica-

ces de manera independiente en un 
futuro próximo. 

El envejecimiento es un proceso 
en que se entretejen hábitos y estilos 
de vida; en el transcurso de trayec-
torias de la vida, los aportes que per-
mitan lograr autonomía son claves 
para la promoción de la salud y el 
bienestar de las personas mayores, 
además de ser un aporte a un enve-
jecer más saludable. 

bre el envejecimiento. Sin embargo, 
estas acciones ¿son suficientes para 
garantizar un envejecimiento salu-
dable en personas mayores? 

Esta difícil pregunta tiene repues-
ta para nuestro país en la Sexta En-
cuesta Nacional de Calidad de Vida 
en la Vejez 2022 UC-Caja Los Andes; 
entre otros resultados, participantes 
del estudio presentan satisfechas sus 
necesidades de alimentación, vivien-
da o trasporte, aunque necesitan una 
mayor expresión de afecto y cariño, 
y sienten preocupación por tener 
que depender de otra persona. 
Esto último es relevante para 
un envejecer saludable, ya que 
la autonomía, además de ser un de-
recho fundamental en personas ma-
yores, es esencial para el bienestar y 
calidad de vida en esta etapa de la 
vida, ya que les faculta desarrollar 
actividades o acciones de su vida co-
tidiana de manera independiente. 

Para potenciar la autonomía de 
las personas mayores, el Gobierno 
Regional del Biobío y la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción 
a través del Proyecto FIC-R “Innova-

envejecimiento se presenta de mane-
ra diversa entre personas. La Organi-
zación Panamericana de la Salud 
(OPS) entrega directrices para un en-
vejecer de manera saludable a través 
de líneas de acción que incluyen po-
líticas públicas, la creación de entor-
nos amigables, la armonización de los 
sistemas de salud y las necesidades 
de las personas mayores, así como el 
desarrollo de sistemas de prestación 
de atención a largo plazo y la medi-
ción, seguimiento e investigación so-

Autonomía: clave para 
un envejecer saludable 

RODRIGO MONTERO 
Decano de la Facultad de Administración y 
Negocios-Universidad Autónoma

Vale la pena hacer algunas refle-
xiones en torno al más reciente In-
forme de Política Monetaria 
(IPoM), correspondiente al mes de 
septiembre del presente año. En 
primer lugar, destacar la excelen-
te labor que realiza el instituto emi-
sor a través de sus distintos mode-
los de proyección. Como se puede 
constatar del más reciente IPoM, el 
cuadro general para el presente 
año no cambia, es decir la econo-
mía ha transitado de acuerdo a lo 
proyectado en el IPoM del mes 
de junio. Esto es significativo, 
toda vez que la economía es 
una ciencia social, que implica 
la interacción de seres humanos, y 
por ende la labor proyectiva es muy 
compleja. En segundo lugar, seña-
lar que, y relacionado con el pun-
to anterior, seguimos en la senda de 
ajuste requerido, y por lo tanto la 
economía, sigue resolviendo con 
éxito sus desbalances. Una vez con-
cluido este proceso, no obstante, 
tendremos un desafío no menor, 
que es fortalecer la débil tasa de 
crecimiento potencial de la eco-
nomía, o velocidad crucero, como 
usted prefiera. Así las cosas, el ente 

Así, podría resultar conveniente 
retrasar las reuniones de política 
monetaria un par de días, con el 
objetivo de contar con más infor-
mación estadística, en este caso, 
con la inflación del mes de agosto. 
Es bien sabido, que cuando habla-
mos de series temporales, un dato 
puede ser muy significativo al mo-
mento de llevar a cabo los ejerci-
cios de proyección lo cual nos per-
mitirá tomar mejores decisiones. 

Interesantes desafíos y reflexio-
nes, que una vez más el Banco Cen-
tral nos invita a atender.

rector anticipa para los años 2024 
y 2025, una tasa de crecimiento en 
consonancia con nuestro poten-
cial, esto es, de apenas 2-2,5% apro-
ximadamente. Para poner en pers-
pectiva este guarismo, sosteniendo 
esta tasa, demoraremos 35 años en 
ser capaces de duplicar nuestro 
Producto Interno Bruto, ¿mucho 
tiempo, no cree usted? En la déca-
da de los años 90 fuimos capaces de 
duplicar el PIB, de la mano de tasas 
de crecimiento en torno al 7%, en 

un plazo de tan solo 10 años. 
Una tercera reflexión, que 

podríamos hacer, se refiere a 
cuál es la tasa neutral de la eco-

nomía chilena. Si se atiende al co-
rredor de la TPM que se presenta 
en el reciente IPoM, pudiéramos in-
ferir una tasa neutral en torno al 
4%. Pero la economía ha experi-
mentado transformaciones impor-
tantes, así como también, por cier-
to, el mundo entero y, en conse-
cuencia, muy probablemente 
tendremos que revisar si es que 
esa es efectivamente la tasa neutral 
para la economía chilena. Con 
todo, será una discusión atender 
con mucha más atención a medi-

da que nos acerquemos a dichos ni-
veles (actualmente estamos con 
una TPM de 9,5%). 

Una cuarta reflexión, y a propó-
sito de que la inflación del mes de 
agosto se conoció tan sólo un par 
de días después de la decisión de 
política monetaria – y de la elabo-
ración y presentación del IPoM – se 
refiere al hecho de evaluar la nece-
sidad de programar las reuniones 
de política monetaria en el mejor 
momento posible, para de esta ma-
nera contar siempre con la mayor 
cantidad de información posible. 

Algunas reflexiones en 
torno al IPoM

Este 11 de septiembre se conmemora-
ron 50 años del Golpe Militar. Este hito en 
la historia reciente de Chile fue aborda-
do en diferentes homenajes a lo largo del 
país y el exterior. Autoridades y actores 
civiles expresaron sus sensaciones a tra-
vés de redes sociales.  

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“El Presidente @Alferdez nos comparte su 
recuerdo del 11 de septiembre de 1973 a 
#50AñosDelGolpe y llama a promover el 
respeto a los DD.HH., en tiempos en que 
se ven amenazados en gran parte del 
mundo. Seguimos adelante convencidos 
de que los problemas de la democracia se 
deben resolver con #DemocraciaSiempre”. 
 
Vlado Mirosevic @vladomirosevic 
“Hoy es importante homenajear a Ha-
rald Edelstam, embajador de #Suecia en 
Chile al momento del golpe del #11Sep-
tiembre. Gracias a su acción le salvó la 
vida a más de 1.000 personas. En este 
día le rendimos homenaje a quien se lo 
merece por poner la vida por sobre la 
muerte”. 
 
Yasna Provoste Campillay 
@ProvosteYasna 
“Hoy es un día para afirmar con determi-
nación el “nunca más”, por la vida y por 
la paz. Un bombardeo no se puede negar. 
Las muertes no se pueden negar. Las tor-
turas no se deben negar. Estamos aquí 
para que no se olvide. #11Septiembre”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“Como lo dijo el Presidente @GabrielBo-
ric en el acto de conmemoración de los 
#50AñosDelGolpe sobre las víctimas de 
la dictadura: “El Estado los hizo desapa-
recer y el Estado debe hacerse cargo de 
saber dónde están”. En este día doloroso 
para el país, nuestro Gobierno avanza 
hacia el futuro, respetando la memoria, 
llamando a resolver nuestras diferencias 
con más democracia, acompañando a 
las y los familiares de las y los detenidos y 
ejecutados políticos, comprometidos con 
la justicia, la reparación y las garantías 
de no repetición. #DemocraciaSiempre”. 
 
Antonia Orellana (ella/she) 
@totiorellanag 
“Tal como dijo el Presidente @GabrielBo-
ric todas/os tenemos la responsabilidad 
de afrontar lo sucedido en dictadura con 
verdad, justicia y reparación para #Nun-
caMás, en especial quienes tenemos la 
suerte de haber crecido y vivir en demo-
cracia, cuidándola y proyectándola 
#50Años”. 
 
Pedro Sánchez @sanchezcastejon 
“Hace 50 años, la democracia chilena fue 
víctima de un ataque brutal que estreme-
ció al mundo. Hoy, 11 de septiembre, es 
la hora de reparar una injusticia históri-
ca. El Consejo de Ministros retirará ma-
ñana la Gran Cruz al Mérito Militar al 
dictador Pinochet concedida en 1975”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El tráfico, la congestión, los tacos. Esto resume los 
problemas de desplazamiento más importan-
tes del Gran Concepción en el último tiempo. 
En este sentido es que el uso de las vías exclu-

sivas siempre ha estado bajo la vigilancia pública y de las 
autoridades, las que si bien por mucho tiempo no se han 
respetado totalmente ahora sí se está logrando revertir  
la situación por medio de políticas más severas. 

Es el caso del Programa de Fiscalización del Ministe-
rio de Transportes (MTT) que comenzó a realizar des-
de abril por el uso indebido de la vía exclusiva para la lo-
comoción colectiva en Avenida Pedro Aguirre Cerda 
(PAC), en San Pedro de la Paz. 

En esta línea el Juzgado de Policía Local ( JPL) de esa co-
muna se transformó en el primero en la Región en recibir 
las denuncias emanadas desde el nombrado programa. 
Y, tal como se ha informado, este proceso generó un gi-
gantesco aumento en la carga de trabajo del JLP sampe-
drino, que debió contratar personal solo para atender es-
tos casos, donde el tribunal se limita a tramitar las infrac-
ciones registradas por el sistema automatizado del MTT, 
que como hemos informado se opera desde Santiago. 

“Se ha traducido en un aumento exponencial de cau-
sas a tramitar. Durante el año 2022 se tramitaron alre-
dedor de 6.000 causas y a septiembre del presente año 
ya llevamos 65.000 causas ingresadas sólo por vías ex-

Vías exclusivas en 
San Pedro de la Paz

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Teaf  
  
Señora Directora: 

El 9 de septiembre se conmemoró el 
Día Mundial del Trastorno del Espec-
tro Alcohólico Fetal (TEAF) con la fi-
nalidad de recalcar los riesgos para el 
feto e infante derivados del consumo 
de alcohol de la madre en el periodo 
gestacional y lactancia. 

Las directrices son enfáticas en de-
saconsejar cualquier cantidad o tipo 
de consumo durante el embarazo ya 
que se desconoce si existe un nivel se-
guro en el periodo gestacional. Lamen-
tablemente el 9,8 % de las embaraza-
das toma alcohol. El consumo excesivo 
es común al principio del embarazo y 
antes del reconocimiento de este, es-
tando muchos fetos expuestos inad-
vertidamente al alcohol, especialmen-
te en jóvenes quienes han aumentado 
el consumo, sumado a las relaciones 
sexuales sin protección y la no planifi-
cación de la gestación.  

El TEAF tiene un gran impacto en la 
calidad de vida del individuo como 
también en la carga para la salud públi-
ca. A nivel individual se presenta clíni-
camente con deterioro del desarrollo 
neurológico con o sin dismorfología 
craneofacial, anomalías congénitas y 
trastornos de la audición, el habla y/o el 
lenguaje. Estos cuadros son prevalentes 

si comparamos con poblaciones pediá-
tricas generales junto con el crecimien-
to deficiente. Con respecto a la carga 
para la salud pública, observamos dis-
capacidad física y cognitiva de por vida, 
trastornos del comportamiento, co-
morbilidad psiquiátrica y médica, dis-
minución de la productividad y desem-
pleo. Es tan común como el trastorno 
del espectro autista, no obstante, sigue 
siendo subdiagnosticado, probable-
mente debido al estigma social.   

El efecto del alcohol se debe a que 
atraviesa fácilmente la placenta y pue-
de interrumpir el desarrollo fetal. El 
daño está determinado por la dosis, el 
patrón, el momento y la duración de la 
exposición, la genética fetal y materna, 
la nutrición materna, el uso concu-
rrente de sustancias y las respuestas 
epigenéticas. 

En conclusión, no se ha establecido 
una dosis segura de consumo de alco-
hol durante el embarazo y es un tras-
torno que se puede prevenir. 
 
usselit Estrada Galdames 
USS 
 
Carrera del Litio  
  
Señora Directora: 

Según los últimos informes, para 
sorpresa de muchos, Argentina, China 

y Zimbawe encabezan la cartera de 
proyectos de litio al 2026. Chile, histó-
ricamente un jugador clave en el mer-
cado de este mineral, no figura en el lis-
tado. ¿A qué se debe este cambio? 

Primero, en otros países, los avances 
tecnológicos y de exploración han per-
mitido descubrir reservas previamente 
inaccesibles. Por ejemplo, Argentina ha 
invertido en técnicas avanzadas para 
la extracción, mientras que Zimbawe 
ha impulsado proyectos con colabora-
ciones internacionales. Segundo, Chi-
na ha aprovechado su posición para li-
derar en la cadena de valor y de sumi-
nistro, desde la extracción hasta la 
producción de baterías y otros produc-
tos con valor agregado. 

Nuestro país, en cambio, ha enfrenta-
do desafíos regulatorios y socioambien-
tales que, aunque necesarios para la pro-
tección de nuestros ecosistemas, han ra-
lentizado el desarrollo de los proyectos. 
Es vital que se renueve nuestra estrategia 
del litio y desarrolle un marco regulato-
rio que permita la explotación del recur-
so, que impulse la innovación y fortalez-
ca nuestra posición en el mercado. En 
este escenario mundial, es imperativo 
que Chile se active para mantenerse 
competitivo o perderemos la carrera. 

  
Dr. Lorenzo Reyes-Bozo 
U.Autónoma

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

clusivas, por lo que ha significado un aumento de esfuer-
zos en recursos humanos y tecnológicos para enfrentar 
el desafío”, sostuvo el juez Mauricio Ortiz . 

Este aumento en las tramitaciones ha significado que 
el JPL ha debido recibir decenas de personas por día que 
llegan en busca de regularizar su situación o conocer 
cuántos partes tiene como señaló Ortiz, considerando 
que el tribunal está “cobrando” las infracciones cursadas 
desde el 08 mayo en adelante. Es decir, hace 4 meses y 
cuyas citaciones llegan desde Transportes, porque el sis-
tema que genera las infracciones es automatizado y van 
dirigidas al domicilio que aparece en el padrón que el Re-
gistro Civil tiene consignado en su base de datos. Por cier-
to, no todos los citados llegan. 

Lo cierto es que hace mucho rato que se hace necesario 
todo tipo de medidas para poder dar solución a los proble-
mas viales de la intercomuna. Algo que si bien ahora man-
tiene la lupa puesta en San Pedro de la Paz no hay que olvi-
dar que esto se repite en varios puntos del Gran Concepción. 

El uso de las vías exclusivas 

siempre ha estado bajo la 

vigilancia pública y de las 

autoridades (...) ahora sí se está 

logrando revertir  la situación por 

medio de políticas más severas.

¡
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11 DE SEPTIEMBRE Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

En un nuevo 11 de septiembre, en 
que esta vez se conmemoraron los 50 
años del Golpe de Estado, diversas 
actividades marcaron la jornada na-
cional y regional con actos de memo-
ria y de compromiso con la promo-
ción de los derechos humanos y la 
democracia. 

Es así que en Concepción, desde 
temprano, se reunieron autoridades 
regionales junto a agrupaciones de fa-
miliares de detenidos desaparecidos, 
como de promoción por los DD.HH. 
para conmemorar la fecha, efectuar la 
firma por el respeto a los derechos 
fundamentales y, durante la tarde, 
efectuar una marcha simbólica por el 
centro de la ciudad. 

De tal manera, universidades, De-
legación Presidencial, Gobierno Re-
gional, alcaldías, plazas y parques, 
fueron puntos de encuentro para re-
cordar a quienes sufrieron los críme-
nes del régimen militar, como para de-
jar en claro una consigna civilizatoria: 
nunca más. 

 
Ceremonia oficial de conmemo-
ración por los 50 años 

Si bien las actividades para reflexio-
nar lo que ocurrió hace cinco décadas 
en el país vienen trabajándose desde 
hace tiempo por parte de diversas or-
ganizaciones, este lunes la instancia 
que dio el puntapié inicial a las otras 

A 50 años del Golpe de Estado: 
conmemoraciones, compromisos 
y marchas en Concepción

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Organizaciones de DD.HH. y de Familiares de Detenidos 
Desaparecidos, en conjunto con autoridades, realizaron actos en 
pos de la democracia y en homenaje a las víctimas del régimen.

CEREMONIA OFICIAL  de conmemoración a 
50 años del Golpe de Estado. 

neda y cuando anunciaron la muer-
te de nuestro Presidente, Salvador 
Allende”. 

“Aún me sigue doliendo a pesar de 
los 50 años”, explicó Hilda Espinoza, 
aunque, el firmar el acuerdo por la de-
mocracia y los DD.HH. sinceró que “es 
un paso más en nuestra reparación 
que los familiares de detenidos desa-
parecidos hemos buscado por años 
para saber dónde están nuestros fami-
liares, dónde los enterraron, a qué 
parte del mar los tiraron, para tener 
por fin una reparación y una calma en 
nuestros corazones”. 

En esa misma línea, Elizabeth Ve-
lásquez, hermana de Héctor Velás-
quez, detenido desaparecido en 1977 
en Buenos Aires, y de Ernaldo Velás-
quez, detenido desaparecido en 1973 
en Villarrica, señaló que espera que lo 
firmado, “de todo corazón, que se asu-

“Firmamos un compromiso 
por el resguardo siempre de la 
democracia y los derechos 
humanos”. Daniela Dresdner, 
delegada presidencial.

“Esperemos que los gobiernos 
que vengan apoyen nuestra 
causa y se vayan cerrando 
ciclos”. José Acevedo, hijo del ex 
alcalde de Coelemu.

“El proceso de 
conmemoración también 
implica mirar el futuro”. 
Benito Umaña, rector de la 
Universidad del Bío-Bío.

programadas para el día, fue la Cere-
monia Oficial de Conmemoración de 
los 50 años del Golpe de Estado. 

El encuentro se llevó a cabo en la 
Plaza de Independencia y con vista 
hacia el edificio de la Delegación Pre-
sidencial, desde donde colgaba una 
bandera blanca grande con la palabra 
“justicia” y un cartel que representa-
ba a detenidos desaparecidos. 

En dicha oportunidad, la delegada 
presidencial del Biobío, Daniela Dres-
dner, señaló que “lo que estamos ha-
ciendo, y que es lo que ha hecho el Go-

bierno constantemente, tiene que ver 
con avanzar en poder cumplir los 
compromisos que hasta aquí no se 
habían cumplido”. 

“Firmamos un compromiso por el 
resguardo siempre de los derechos 
humanos y de la democracia. Eso es 
parte importante para que esto (el 
Golpe de Estado) no vuelva a ocurrir 
nunca más”, señaló Dresdner. 

A ello, añadió que los compromi-
sos, además de resguardar los dere-
chos humanos y el sistema democrá-
tico de la nación, también van en la di-

rección de lo que significó la puesta 
en marcha del Plan Nacional de Bús-
queda, largo anhelo de los familiares 
de detenidos desaparecidos. 

 
El significado del compromiso 

Tras la ceremonia, Hilda Espinoza, 
quien aún espera respuestas por su es-
poso detenido desaparecido en 1975 
en Viña del Mar, quien era estudian-
te de odontología de la Universidad de 
Concepción, señaló que “este día lo re-
cuerdo con el corazón muy apretado, 
todavía siento el bombardeo a La Mo-
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CIENTOS DE PERSONAS 
se sumaron a la marcha, durante la tarde.

futuro, por lo que es importante que 
los estudiantes que van a ser los líde-
res de distintas formas en la socie-
dad, entiendan la memoria, sepan la 
historia, pero también se hagan cargo 
del futuro, de los procesos que el país 
debe vivir y de los espacios de mejora”. 

Por su parte, Julio Muñoz habló 
de las historias y lo que simbolizan 
los actos que marcaron la jornada de 
ayer. “El espacio de la memoria tiene 
que ver con contar las historias de los 
sobrevivientes de esta tragedia. (...) 
Dentro de todo eso, también está 
todo el recuerdo de los sueños y las 
esperanzas. (...)  

“Hay que transmitirle a los jóvenes 
de hoy, algo de esas experiencias para 
que los ayuden a concebir una nueva 
manera de luchar por los derechos, los 
deberes y por una sociedad más jus-
ta”, dijo Muñoz.  

 
Marcha 

Finalmente, y bajo la convocato-
ria de las Organizaciones de DD.HH. 
De Concepción, se realizó una mar-
cha multitudinaria que recorrió las 
principales avenidas de la ciudad, 
en donde participaron más de 2 mil 
personas. 

Entre ellas, autoridades, estudian-
tes, y, por supuesto, los familiares de 
detenidos desaparecidos que aún es-
peran con anhelo informaciones que 
esclarezcan el paradero de sus seres 
queridos.

ma, que sea un apoyo para nosotros, 
que sea algo efectivo y que nos acom-
pañe en esta eterna búsqueda”. 

Asimismo, José Acevedo, hijo del 
exalcalde de Coelemu -detenido de-
saparecido en 1974-, sinceró que la fir-
ma de este acuerdo “es algo bastante 
importante y significativo. Espera-
mos que esto se cumpla a nivel país y 
que se respeten los derechos huma-
nos para que no vuelva a ocurrir lo que 
ocurrió en el pasado”. 

“Esperamos que los gobiernos que 
vengan estén comprometidos con 
nuestras causas y que se vayan ce-
rrando ciclos con todo esto, que se 
vaya avanzando. (...) Los que cometie-
ron delitos de derechos humanos que 
hablen y digan dónde están nuestros 
familiares para poder cerrar un ciclo 
y avanzar en este país”, agregó. 

 
Izamiento de bandera de Verdad y 
Justicia 

Luego de la ceremonia oficial, en el 
frontis de la Municipalidad de Con-
cepción se izó la bandera por la Ver-
dad y Justicia, junto a unas palabras de 
José Acevedo y la presencia de familia-
res de detenidos desaparecidos como 
Digna Navarrete, la última madre con 
vida del Biobío que aún espera noti-
cias de su hijo, Gonzalo Fuenzalida. 

En la instancia, el alcalde penquis-
ta, Álvaro Ortiz, abordó en la misma 
línea que las anteriores autoridades 
que “durante ya varios meses esta-
mos realizando diferentes actividades 
vinculadas a la conmemoración de los 
50 años del Golpe de Estado”. 

“Hemos izado la bandera, una vez 
más, de la Asociación de Familiares de 
Detenidos Desaparecidos y Agrupa-
ciones de Derechos Humanos que, 
por cierto, nos recuerdan lo fatídico 
de ese 11 de septiembre de 1973, pero 
también lo hacemos con un espíritu 
constructivo para las futuras genera-
ciones”, dijo Ortíz. 

 
Universidades 

La Universidad de Concepción 
(UdeC) se sumó a las instancias de 
memoria. Es que la casa de estudios 
penquista fue una de las entidades 
con más consecuencias en contra 
desde la llegada de los militares al po-
der. Esto desde la intervención insti-
tucional hasta la detención y asesina-
to de los miembros de la comunidad 
universitaria. 

El rector de la UdeC, Dr.Carlos Sa-
avedra, fue quien encabezó la ceremo-
nia. En primera instancia realizó un 
discurso donde llamó al cuidado de la 
democracia, junto con recordar a las 
más de 70 personas víctimas de la re-
presión. De hecho, se presentó una 
placa con el nombre de cada una de 
estas, a un costado del memorial “La 
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EN LA UDEC 
se recordó a los 
estudiantes 
víctimas de la 
represión.

Ronda de Unidad” que data desde 
hace 30 años.   

“Como Universidad, junto con po-
ner en el centro de este momento el 
apego irrestricto a los Derechos Hu-
manos, la convivencia de la civilidad 
a través de la democracia y el resca-
te sistemático de la memoria, esta-
mos compelidos a poner todas nues-
tras capacidades y creatividad para 
avanzar en esta tarea incompleta, 
sosteniéndonos siempre en estos tres 
pilares de convivencia humana, ha-
ciendo partícipe de este esfuerzo a 
toda nuestra comunidad”, indicó el 
Dr. Saavedra. 

En la Universidad del Bío-Bío (UBB), 
unas 100 personas se reunieron para 
recordar a docentes y estudiantes ase-
sinados como también algunos desa-
parecidos luego del Golpe de Estado, 
y que pertenecían a la entonces Uni-

versidad Técnica del Estado.  
Tras el acto que contó con la pre-

sencia de la música y artista escénica 
penquista, Javiera Hinrichs, y con 
unas palabras del director de teatro 
penquista, quien estudió en la Univer-
sidad Técnica del Estado y fue testigo 
de compañeros universitarios que 
nunca más volvieron, el rector de la 
UBB, Benito Umañana, explicó que: 
“Esta actividad es muy significativa 
para nosotros como universidad por 
varias razones. Primero, porque he-
mos incorporado en la memoria todo 
lo que ha ocurrido, pero especialmen-
te lo que ocurrió en la Universidad 
Técnica del Estado. (...) Somos parte 
de esa historia, somos parte de la rica 
herencia que dejó tanto trabajo de 
mucha gente”. 

Agregó que “el proceso de conme-
moración también implica mirar el 
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PERITAJES CLAVES TRAS LAS CONSECUENCIAS DE LA DICTADURA

Un día de 1966, en el Auditorio de 
Anatomía de la Universidad de 
Concepción, el entonces académi-
co y futuro rector, Edgardo Enrí-
quez Frödden, impartía una clase 
de Anatomía General a estudiantes 
de Odontología y Medicina, en la 
que enfatizaba a los alumnos que 
“cuando trabajen en cadáveres, us-
tedes jóvenes, tengan el respeto 
más grande por eso. Piensen que 
esa persona fue querida y amó”. 

Esa frase nunca se le olvidó al 
odontólogo Hernán Fuentes Pon-
ce, quien en aquel entonces cursa-
ba el primer año de carrera. No 
pensó eso sí que 25 años después 
esa frase retumbaría en su mente 
con un sentido de realidad muy 
fuerte. 

En 1991, a la oficina privada que 
tenía con su esposa, colega y ex 
compañera de universidad, Juani-
ta de la Hoz Urrejola, llegaron ca-
jas con 120 cráneos correspondien-
tes a restos exhumados del Patio 29 
del Cementerio General de Santia-
go de Chile, los cuales debían ser 
periciados para determinar si se 
trataban de detenidos desapare-
cidos registrados durante la dicta-
dura militar.  

“Tomamos las radiografías, hi-
cimos lo que se llama ‘fichas post 
mortem’, anotamos todo lo que tu-
viera alguna tapadura, algún traba-
jo, en cada uno de esos 120 casos. 
Sabíamos que en la Vicaría de la 
Solidaridad había un archivo deta-
llado de cada persona desapareci-
da”, cuenta Fuentes. 

El odontólogo señala que estas 
osamentas llegaron hasta su con-
sulta debido a que el Juez Juan Guz-
mán Tapia, a raíz de la desconfian-
za que había en aquel entonces ha-
cia instituciones como la Policía 
de Investigaciones y el Instituto Mé-
dico Legal para realizar las peri-
cias, destinó la misión a un equipo 
de la Universidad de Chile, el cual 
era dirigido por el Dr. Luis Ciocca 
Gómez y el Dr. Germán Ochsenius 
Rondanelli, odontólogo que se ha-
bía especializado en el área foren-
se. Este último había sido compa-
ñero de Fuentes y De la Hoz en la 
Universidad de Concepción, por 
lo que no dudó en encargarle a sus 
amigos de antaño la toma de radio-
grafías que sirvieran para deter-
minar la identidad de los cuerpos 
encontrados en el Patio 29. 

Ciocca y Ochsenius ya tenían ex-
periencia anterior. Ambos fueron 
parte del equipo forense que reali-
zó los peritajes de los primeros res-
tos de detenidos desaparecidos en-
contrados en marzo de 1990, quie-
nes fueron inhumados ilegalmente 
en el sector Las Tórtolas de Colina. 

Ochsenius, en las juntas habi-
tuales que sostenía con Fuentes y 
De la Hoz, los mantenía al tanto de 

Hernán Fuentes Ponce, ex alumno de la Universidad de Concepción, desde 2021 
difunde la historia que vivió junto con su fallecida esposa y un compañero de 
universidad, en que lo aprendido en la Casa de Estudios sirvió para determinar 
identidades de detenidos desaparecidos.

las labores sobre este caso, tanto 
por un interés científico como de 
derechos humanos. 

Todo esto marcó fuertemente a 
Hernán Ponce, quien en los últi-
mos años ha buscado difundir esta 
historia a través de la literatura. 

“Yo quedé viudo, Juanita murió 
joven. Después dentro de las cosas 
que hice para compensar la sole-
dad entré a un taller literario con el 
psiquiatra y dramaturgo, Marco 
Antonio de la Parra. Pero siempre 
que intenté contar la historia de los 

 FOTO: MUSEO DE LA MEMORIA Y LOS DD.HH.

tres detenidos desaparecidos en-
contrados en Colina no me resul-
taba. Además, en el taller varios 
opinaban, esto por ahí en el 2001, 
en que a nadie le iba a interesar 
esto”, señala Fuentes. 

Después de años sin encontrar 
un lenguaje, durante la pandemia 
despertó un día y encontró la fór-
mula que en 2021 lo llevó a publi-
car de forma independiente su li-
bro ‘Ellos tenían una historia que 
contar’, en el cual relata estas expe-
riencias ficcionando la voz en pri-

mera persona de las víctimas en-
contradas en Colina: Vicente Aten-
cio Cortez, Eduardo Canteros Pra-
do y Joaquín Walker Arangua. 

A través de este libro, relata 
cómo se sintió se parte de esto, por 
ejemplo, el tomar conciencia de 
que las osamentas pertenecían en 
muchos casos a personas que de-
berían haber tenido la misma edad 
que ellos.

Noticias UdeC
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llegaron cajas con 120 
cráneos correspondientes a 
restos exhumados del Patio 
29 del Cementerio General 
de Santiago de Chile.

En 1991

Los odontólogos UdeC que 
fueron de los primeros en 
revisar osamentas del Patio 29
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Cesfam O’Higgins: Servicio y 
Ministerio de Salud reevaluarán 
precio para nueva licitación

PROCESO DESIERTO

El Servicio de Salud Concepción 
anunció que buscará abrir otro pro-
cedimiento de licitación del nuevo 
Cesfam O’Higgins, luego de decla-
rarse desierto el curso iniciado du-
rante julio. 

De esa forma, el nuevo servicio de 
urgencias que se emplazará en la es-
quina de Las Heras con Salas en Con-
cepción, quedó sin fecha para su cons-
trucción, luego que la proyección fue-
ra de comenzar su atención a fines de 
este año o comienzos del próximo.  

Víctor Valenzuela, director del Ser-
vicio de Salud Concepción, informó 
que “lamentablemente, el proyecto 
de reposición del Cesfam O’Higgins 
fue licitado durante el mes de julio no 
existiendo ofertas. Por lo tanto, ha 
quedado desierto”.  

“Esto es un proceso natural, porque 
algunas veces llegan ofertas con pre-
cios muy elevados, otras veces no lle-
gan, como fue en este caso. Nosotros, 
en esa contingencia, lo que hacemos 
en conjunto con el Ministerio es re-
considerar los precios que están en el 
mercado para poner un precio mayor, 
cosa que hayan empresas que se pue-
dan interesar”, puntualizó. 

Bajo ese contexto, adelantó que 
este plan se retrasa pero no se detie-
ne. “Hemos instruido al equipo de 
Recursos Físicos la etapa de reeva-
luación en conjunto con el Ministe-
rio de Salud, de tal manera que po-
damos, en un par de semanas, le-
vantar una nueva licitación que 

Continuará el proceso para reubicar el principal Sapu penquista. El anterior 
monto era de $6 mil millones y no recibió ofertas de empresas interesadas.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

ción de Salud Municipal. 
El nuevo edificio, a su vez, tendría 

una construcción de 2 mil 786 metros 
cuadrados, mucho más que los mil 
462 con los que cuenta la vigente in-
fraestructura.  

 
Preocupación vecinal  

Habitantes de la comuna no solo 
esperan ver materializada la obra 
debido a su aporte en la atención de 
urgencias que puede significar, ya 
que el nuevo recinto se proyecta 
como uno de mayores capacidades 
en comparación al existente. Tam-
bién ocurre que, el nuevo lugar don-
de se construirá, sitio del ex Liceo 
Balmaceda en ruinas, significa un 
importante punto de delincuencia. 

José Sepúlveda, representante de la 
Junta de Vecinos de Cerro Amarillo, 
plantea que “el problema de la licitación 
seguramente son los montos asigna-
dos”, pero como comunidad hay as-
pectos pendientes en salud y seguridad. 

“Primero, la ubicación actual (Salas 
#538) es muy pequeña pese a ser el 
centro de mayor cantidad de pacien-
tes inscritos. El otro problema es que 
donde se va a instalar, en el ex Liceo 
Balmaceda, como está abandonado 
es foco de inseguridad para el sector. 
Esta licitación abarca demoler la es-
tructura y construir la nueva. Depen-
demos de ella. Mientras más se atra-
sa, se extiende el problema que tene-
mos en el sector”, comentó. 

Actualmente, la intersección de Sa-

las con esquina Las Heras “es un sitio 
abandonado. Pernoctan algunas per-
sonas, han habido distintos tipos de 
delitos, hay asaltos a transeúntes o ve-
cinos, incluso se ha utilizado para al-
macenar cosas robadas”, añadió. 

El dirigente da cuenta que la ante-
rior administración de la Junta de Ve-
cinos reunió firmas para solicitar a la 
autoridad que demuela el ex Liceo, 
mientras esperan la licitación. “Pero 
todavía no hay un cierre definitivo 
que funcione. Por ejemplo, se coloca 
una reja y luego a los días es retirada 
por las mismas personas que se me-
ten al lugar”, finalizó.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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permita la adjudicación de este pro-
yecto tan sentido (...) Vamos a poner 
mucha celeridad en avanzar en este 
gran proyecto”, agregó. 

Cabe destacar que la intención de 
la autoridad sanitaria es reemplazar 
al actual Cesfam O’Higgins ubicado 
en Salas #538, entre Barros Arana y 
Freire, en el centro penquista. Aquel 
SAPU funciona desde junio de 2021 
luego de una inversión total de más 
de $50 millones, aportando a des-
congestionar la atención en estable-
cimientos de mayor complejidad 
como el Hospital Regional. En ese 
sentido, es el recinto de salud prima-
rio con mayor cantidad de usuarios 
inscritos con más de 33 mil personas, 
de acuerdo a información de la Direc-

Más de 30 mil personas inscritas 
tiene el actual Cesfam O’Higgins, 
siendo el que cuenta con la mayor 
cantidad en sus registros.

Casi el doble de tamaño tendrá el 
nuevo lugar. Actual tiene mil 462 
metros cuadrados, y el nuevo edificio 
sería de 2 mil 786.
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Las altas cifras de femicidio en la 
Región durante el 2023, donde has-
ta la fecha se han calificado cinco 
de estos crímenes en carácter de 
consumados y que continúan en 
investigación, produjeron que en 
representación del Ministerio de 
la Mujer y la Equidad de Género 
(Sernameg), la directora Nacional, 
Priscilla Carrasco, se reuniera con 
distintas autoridades del Biobío, 
en torno a la sesión extraordinaria 
en el Circuito Intersectorial de Fe-
micidios (CIF).  

En este contexto, Carrasco con-
versó con Diario Concepción. 

-¿Cuáles son las principales 
acciones que van a emanar de la 
reunión que tuvo en la Región 
del Biobío?  

-Fue una sesión extraordinaria 
del Circuito Intersectorial de Femi-
cidio, una sesión ampliada donde 
participaron distintas instituciones 
de la Región, seremis, Servicio Mé-
dico Legal, el Poder Judicial a través 
de la presidenta de la Corte de Ape-
laciones (Carola Rivas), Fiscalía. En-
tonces, en este sentido la convoca-
toria ha sido amplia porque enten-
demos que este tema tenemos que 
abordarlo como Estado que está 
presente en los territorios con las 
mujeres que son sobrevivientes de 
violencia. 

Lo que hemos hecho es levantar 
aquellos aspectos que tienen que 
ver con cuáles son los nuevos meca-
nismos o diseños de nuevas estrate-
gias que tenemos que generar en fa-
vor de las mujeres de la Región del 
Biobío. Esto porque lamentablemen-

“Biobío está dentro de las situaciones 
más negativas en cuanto a femicidios”

Priscilla Carrasco, 
directora nacional 
de Sernameg, 
explicó que existe 
gran preocupación 
por lo que está 
ocurriendo en la 
Región en cuanto a 
la ocurrencia de 
estos crimenes. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

LA DIRECTORA  
Nacional del Sernameg, 
Priscilla Carrasco.
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presente en algunas regiones con 
más potencia, dentro de ellas Bio-
bío. Nosotros vamos siguiendo cada 
uno de los casos de femicidios frus-
trados y dentro de los femicidios 
consumados la situación de Biobio 
está dentro de las más negativas. No 
es una realidad igual en cada una de 
las regiones, por eso es tan relevan-
te incorporar los elementos territo-
riales y la opinión de los profesiona-
les que trabajan directamente en 
los territorios. Este es un segundo 
paso, nos parece súper importante 
vincularnos con los gobiernos loca-
les, con los municipios quienes es-
tán presentes en los territorios. Las 
dinámicas locales también son ne-
cesarias de incorporar al momento 
de los análisis. 

-¿Cuál es la reflexión de la de-
finición en el sistema judicial de 
femicidio? ¿Debería ampliarse? 

-En términos penales uno podría 
dar un análisis al respecto. Yo creo 
que ahí efectivamente son elemen-
tos que debemos considerar, (...) es-
tuvimos en la presencia también de 
un crimen de odio. Creo importan-
te mencionar que la ministra, Anto-
nia Orellana, está liderando justa-

to y eso involucra a la Fiscalía, a Ca-
rabineros, al Poder Judicial, al Poder 
Legislativo. Todos y todas debemos 
hacer nuestra contribución y por 
cierto a la comunidad el llamado, es 
a denunciar a involucrarse, sabe-
mos que es complejo que hay gen-
te que aún tiene resistencias, pero 
no se debe normalizar la violencia, 
no podemos seguir permitiendo 
que mueran mujeres en estas cir-
cunstancias, que son tan brutales y 
donde efectivamente hay distintos 
espacios. Las denuncias son recibi-
das a través de Carabineros, de la 
PDI, pero también del Poder Judi-
cial, de Tribunales de Familia y de la 
Fiscalía, el Servicio tiene también a 
disposición equipos que orientan e 
informan y acompañan a quienes 
requieren información respecto de 
qué hacer.  

-¿Qué nos puede contar sobre 
la ampliación del Plan Coronel?  

-Es una iniciativa que ha liderado 
también la Seremi de la Mujer y la 
Equidad de Género. Acá en la Re-
gión a propósito también de los úl-
timos hechos y con una mirada 
también bien puesta justamente en 
esta necesidad de coordinarnos de 
manera muy fina respecto a cómo 
prevenimos cómo informamos 
cómo comunicamos. Cómo traba-
jamos en aquellos casos donde ya 
ocurrió la violencia como es el Cir-
cuito Intersectorial de Femicidios, 
yo creo que lo relevante de esta pro-
puesta de la seremi y de ampliarla 
a la Región tiene que ver con ir vin-
culando todas las iniciativas que se 
desarrollan en esta materia porque 
efectivamente los recursos no siem-
pre son los que se requieren. Por lo 
tanto, la manera de hacer eficiente 
el uso de esos recursos es coordinar 
todas las iniciativas. Entonces la 
idea es que por supuesto la seremi 
continúe liderando esta propuesta 
a nivel regional, que se puedan ir 
vinculando todas las acciones de 
tal manera de entregar una respues-
ta coordinada oportuna a las mu-
jeres que lo requieren a los territo-
rios (...) luego tener instancias de re-
unión para ir revisando cuáles son 
estos avances que vamos teniendo 
en el marco de lo que significa tam-
bién resolver nudos críticos entre 
las instituciones. 

te hemos asistido a un momento 
bien crítico, el último mes el último 
período ha sido tremendo en térmi-
nos de la brutalidad de la violencia. 

-¿Qué análisis se hicieron en 
la reunión sobre esta situación? 

-Cada uno instaló sus propias mi-
radas, análisis de por qué está ocu-
rriendo esto acá en la Región y des-
de esa perspectiva hemos acordado 
tener reuniones bilaterales para po-
der superar nudos críticos. Nos he-
mos dado un plazo porque la idea es 
que podamos ir evaluando cómo 
vamos avanzando con estas medi-
das. Hemos tenido también reu-
nión y coordinación con la Gober-
nación Regional que se ha puesto a 
disposición en términos también 
de facilitar posibilidades recursos, 
donde podamos generar nuevas ini-
ciativas a nivel regional y probable-
mente vamos a tener buenas noti-
cias para llegar a aquellas comu-
nas donde no alcanzamos a llegar 
por dificultades de recursos. 

-¿La Región del Biobío está 
destacando negativamente por 
un aumento o es algo que está 
ocurriendo en todo el país? 

-Particularmente diría que está 
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consumados en la Región 
del Biobío en lo que va del 
año levantan las alertas del 
Munisterio de la Mujer.

femicidios 
5

FRASE

“Lo que hemos hecho es 
levantar nuevos mecanismos o 
diseños de nuevas estrategias 
que tenemos que generar en 
favor de las mujeres”

“Dentro de los femicidios 
consumados la situación de 
Biobío está dentro de las más 
negativas”

“El último mes el último 
período ha sido tremendo en 
términos de la brutalidad de la 
violencia”

FOTO: CEDIDA

mente la Ley Integral de Violencia 
no que recoge toda la legislatura 
previa que existe en materia de vio-
lencia intrafamiliar, de violencia de 
género y poder contar con una po-
sibilidad más robusta del punto de 
vista jurídico para abordar estos 
casos. Estamos presentes en la Re-
gión buscando las alternativas que 
permitan el ingreso de mujeres y 
de la diversidad de mujeres a nues-
tros distintos programas mejoran-
do nuestra oferta programática. 

El proyecto de ley integral que 
está en el Congreso, necesitamos 
que avance que permita al Servicio 
tener mayor acción en algunos ca-
sos donde, efectivamente, necesita-
mos querellarnos de forma más di-
recta y no necesariamente pidien-
do el consentimiento de los 
familiares o de las personas directa-
mente, en casos en que queremos 
representar.  

-¿En qué consiste el llamado 
que realiza el Servicio Nacional 
de la Mujer y Equidad de Género 
al resto de los servicios? 

-Tenemos las facultades para 
abordar el tema, pero esto es un 
problema de Estado en su conjun-

FRASE

“Lo que hemos hecho es 
levantar nuevos mecanismos o 
diseños de nuevas estrategias 
que tenemos que generar en 
favor de las mujeres”

“Dentro de los femicidios 
consumados la situación de 
Biobío está dentro de las más 
negativas”

“El último mes el último 
período ha sido tremendo en 
términos de la brutalidad de la 
violencia”
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Familia y amigos de Rennatta Rozas 
piden acceso a información del caso 

CON UNA MANIFESTACIÓN AFUERA DE LA FISCALÍA

Familiares y amigos de Rennatta 
Rozas se reunieron durante la ma-
ñana de este lunes en el frontis de la 
Fiscalía local de Concepción para 
pedir justicia por el crimen que aca-
bó con la vida de la joven.  

La mujer de 20 años fue vista por 
última vez el 6 de mayo de 2023, al 
día siguiente su madre puso la de-
nuncia por presunta desgracia, no 
se supo de ella hasta el 25 de mayo 
cuando fueron encontrados parte 
de sus restos frente al Mirador de 
Lirquén.  

“¿Cuánto tiempo más vamos a 
tener que esperar? ¿En qué momen-
to le vamos a poder dar a mi prima 
un descanso con una despedida 
como corresponde?”, señaló Josefa 
Rodríguez, prima de Rennatta 
quien afirmó vivía con ella hasta el 
momento en que desapareció.  

En cuanto a si han recibido infor-
mación oficial sobre el estado de la 
investigación, Josefa indicó que “so-
lamente que tenemos que esperar. 
Cuánto tiempo no se sabe, y qué 
está pasando tampoco, y quién si-
gue investigando tampoco, sólo sa-
bemos que  todo es como secreto y 
eso da desconfianza”. 

Con la manifestación, la familia y 
seres queridos de Rennatta, así 
como también la Red de Mujeres 
Penco Lirquén, llamaron para obte-
ner justicia para su caso, ya que 
consideran que lo único que pueden 
hacer por su memoria es visibilizar 
este hecho y que se resuelva. 

Mucha frustración es lo que ma-
nifiesta la familia de Rennatta a tra-

abogados particulares.  
“Nosotras hemos estado en per-

manente contacto, desde los pri-
meros días de búsqueda, con la fa-
milia”, declaró Wackerling. 

En el momento en que se halló el 
cuerpo de Rennatta, el Sernameg 
también inició conversaciones con 
la Fiscalía para consultar sobre los 
estados de avance. 

“La semana pasada nos reuni-
mos con la Fiscal Regional, Marce-
la Cartagena, para poder ahondar 
un poco más en el estado de las di-
ligencias”, expuso la directora de 
Sernameg. 

Luego, Wackerling explicó que 
debe entenderse que los tiempos 
no serán los mismos que en otras 
causas, porque la situación del caso 
de Rennatta es especial por las ca-
racterísticas de lo ocurrido.  Por lo 
que las diligencias son un poco más 
extensas que en otras causas. 

La directora de Sernameg esta-
bleció que pudo evidenciar el traba-
jo del Ministerio Público y que se es-
tán realizando las diligencias para 
encontrar a él o los responsables. 
“No hay plazos que se puedan defi-
nir porque va a depender de las lí-
neas de investigación”, apuntó y 
agregó que en cuanto pueda el per-
secutor emitirá información.   

En cuanto a la manifestación, 
Wackerling, indicó que es impor-
tante poder concientizar y relevar 
estos temas. “Estamos muy conec-
tadas con todo el trabajo de activis-
mo que se hace, las agrupaciones fe-
ministas que nos ayudan a levantar 
y darle la prioridad a estos caso que 
seguimos apoyando en la búsqueda 
de justicia”, dijo. 

FOTOS: JOSEFA RODRÍGUEZ

Meses de profundo dolor e incertidumbre han pasado los 
seres queridos de la joven de 20 años, quien tras desaparecer 
en mayo de este año parte de sus restos fueron encontrados 
frente al Mirador de Lirquén.

vés de su prima Josefa Rodríguez, ya 
que desde que se encontraron sus 
restos no saben nada más de la in-
vestigación, al menos de manera 
pública.   

La directora de Sernameg Biobío, 
Lissette Wackerling, indicó que el 
servicio es representante de la ma-
dre de Rennatta y que por parte del 
padre existiría la contratación de  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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cerca de cien personas se 
reunieron en una marcha 
para pedir justicia en el caso 
de Rennatta. 

un abogado representante 
de Sernanameg , desde 
donde llaman a la 
comprender lo complejo de 
las indagaciones por las 
características del caso. 

La madre de la 
joven cuenta con 

FAMILIARES  
y círculo cercano 

de Rennata 
pide conocer 
detalles de la 

investigación. 

BUSCAN QUE NO  se olvide su caso y que se resuelva lo antes posible. 
LA RED DE MUJERES DE PENCO LIRQUÉN   también estuvo presente 
en la manifestación. 

El 31 de mayo 
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Valle Escondido: uno 
de los hitos más 

recientes de Concepción

CASAS Y DEPARTAMENTOS Su aparición como área 
residencial se dio durante 
los últimos años. Hoy de 
paso une al tráfico de 
Avenida Paicaví con el 
sector de Laguna 
Redonda.

CALLES amplias se 
observan en gran 

parte de Valle 
Escondido.
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EDIFICIOS residenciales 
cercanos al casco más 
antiguo de la ciudad. 

ESPACIOS públicos 
junto a muchas áreas 

verdes.

EL TONO ANARANJADO 
está presente en varias de 

sus construcciones. 

Ciudad
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eliminar completamente la 
existencia de los carros en 
su sector. 

Los vecinos son 
partidarios de  

existen carros que 
efectivamente tienen 
permiso. En total son 9 los 
que cuentan con toda la 
documentación. 

La municipalidad 
estableció que 

Vecinos de Brisas del Sol denuncian foco 
de inseguridad por carros de comida

ROBOS A VEHÍCULOS SON ALGUNA DE LAS QUEJAS

Problemas derivados de la gran 
cantidad de personas que se acer-
can a diario a los carros de comida 
( food truck) alegan los vecinos de 
Brisas del Sol de Talcahuano.  

De acuerdo a estos, las conse-
cuencias vienen desde que comen-
zó la instalación de estos puestos 
en el sector, de forma espontánea 
y sin permisos.  

Sin embargo, hoy, de acuerdo a lo 
que informaron desde la Municipa-
lidad de Talcahuano, algunos sí 
han conseguido autorización. 

 
Robos 

Según los residentes uno de los 
problemas asociados es el de la 
delincuencia con los conocidos 
“pulgazos” -quiebre de vidrios- a 
los vehículos de los llamados co-
mensales.  

El presidente de la Junta de Veci-
nos de Brisas del Sol, Guillermo 
Tayer, comentó que en la jornada 
del domingo observó al menos 
unos 25 a 26 carros. “La Municipa-
lidad está sacando carros y otros 
que se han ido en forma espontá-
nea. La Municipalidad está en an-

CREDITO FOTO

El gran número de food truck en este punto de Talcahuano mantienen en 
constante preocupación a los residentes. Desde el municipio aseguran que 
realizan fiscalizaciones.

ca. Pero estamos viendo todo lo 
posible para poder sacarlos por-
que realmente son un foco la delin-
cuencia, gente que anda con trán-
sito, hemos reclamado en varias 
partes, a Salud han venido a sacar-
les parte y todo”, explicó Tayer.  

Tal ha sido la preocupación de 
los vecinos de este sector por la 
presencia de estos carros que inclu-
so han organizado encuestas para 
recoger las inquietudes de todos y 
con esa información conversar con 
el municipio. “La gente es la que 
más reclama, hemos hecho en-
cuestas. Por eso reclamamos tan-
to nosotros. Tenemos la opinión 
de la gente, las fotos de la gente”, 
apuntó.  

Hoy los vecinos de Brisas del Sol, 
consideran que han tenido que es-
tar más atentos que antes porque 
llegan personas extrañas al barrio 
que no son del barrio”, afirmó Gui-

llermo Tayer y agregó que “vienen 
a hacer su sus desmanes por acá.” 

 
Municipalidad  

Desde la Municipalidad de Tal-
cahuano Álvaro Caballero, director 
(s) Seguridad Pública indicó que 
se continuará con rondas preven-
tivas en el lugar al igual que en to-
dos los sectores de la comuna.  

Además, señaló que “así como 
también la fiscalización de este 
tipo de vehículos, no solamente 
como Municipalidad sino que 
también en conjunto de las poli-
cías, Servicios Impuestos Inter-
nos y la Seremi de Salud de tal 
manera de verificar que cumplan 
con la normativa y tengan los per-
misos correspondientes para su 
funcionamiento”.  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tecedente y van a seguir sacando 
carros porque viene el tema del 
Rally entonces obviamente no van 
a estar ahí, yo creo que van a sacar 
una buena cantidad”, apuntó. 

Cabe mencionar que el alcalde 
Henry Campos a finales de julio, en 
contacto de Diario Concepción, 
mencionó que había detectado 
hasta 38 de estos carros por lo que 
intensificaron las fiscalización lle-
gando a 25, número que para los 
vecinos aún es insuficiente.  

El dirigente vecinal aseguró que 
desde el inicio de la instalación de 
estos comenzaron a tener conflic-
tos, pero se han subsanado de a 
poco con las acciones de la casa 
edilicia, aunque no a la velocidad 
que esperaría.   

“Vienen varias planificaciones 
más adelante, de acceso, de salida. 
Y es posible de ahí que tengan que 
salir los carros en forma automáti-
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LA ENTIDAD HA REALIZADO MÁS DE 4 MIL FISCALIZACIONESAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En lo que va del 2023 se han presen-
tado más de 2 mil 103 denuncias la-
borales en la Dirección del Trabajo 
(DT) en la Región del Biobío. Esto 
según datos registrados por la propia 
dirección local y que han sido regis-
tradas a través de denuncias pun-
tuales de trabajadores o por distintos 
programas de fiscalización que ha 
impulsado el Ministerio del Trabajo.  

Cabe destacar que este mecanis-
mo permite a los trabajadores y tra-
bajadoras dependientes, organiza-
ciones sindicales y cualquier perso-
na que tenga conocimiento de una 
infracción a la normativa laboral, in-
gresar una denuncia confidencial 
para que la institución pública rea-
lice una visita inspectiva a un em-
pleador o una empleadora que no 
cumpla con las normas Laborales y 
previsionales y de Seguridad y salud 
en el trabajo. 

“Principalmente han sido denun-
cias respecto de derechos laborales 
en materia ordinaria, también por 
vulneración de derechos funda-
mentales y otras fiscalizaciones que 
se han realizado a propósito de pro-
gramas de fiscalización”, precisó 
Roxana Rubio, directora regional 
del Trabajo. 

En detalle, según registros de la 
DT, durante el año en curso se han 
registrado 870 denuncias por pa-
gar la remuneración parcial o inco-
rrectamente; 331 denuncias por no 
otorgar el trabajo convenido; 280 
denuncias por no declarar oportu-
namente las cotizaciones previsio-
nales y/o hacerlo de manera erró-
nea o incompleta; 251 denuncias 
por incumplimiento y/o modifica-
ción unilateral del contrato de tra-
bajo; 237 denuncias por informali-
dad laboral; 171 denuncias por no 
proporcionar elementos de protec-
ción y capacitaciones; y 164 denun-
cias por no tomar las medidas ne-
cesarias para proteger eficazmente 
la vida y salud de sus trabajadores. 

“Respecto de las materias más 
denunciadas, podemos señalar 
aquellas que dicen relación con el 
no pago de remuneraciones, con el 
no pago de cotizaciones previsiona-
les, con no otorgar el trabajo conve-
nido. También existen denuncias 
por informalidad laboral, por no 
otorgar implementos de protección 
personal y además por incumpli-
miento al deber de seguridad que 
tiene el empleador, esto es de con-
formidad con lo dispuesto en el Ar-
tículo 184 del Código del Trabajo, 
por no proteger eficazmente la vida 
y salud de los trabajadores”, comple-
mentó Rubio. 

Más de 2 mil denuncias se han 
presentado en lo que va de 2023 
en la Dirección del Trabajo
Se trata de las acciones laborales realizadas ante la DT. Casi 900 de estas 
corresponden a pago de remuneración parcial o incorrecto.

dos los lugares del país; en ese con-
texto ratificamos el compromiso 
que hemos tenido a través de un 
proceso de diálogo con los distintos 
sindicatos del comercio, con los 
cuales hemos acordado a partir de 
un proceso de trabajo bien intensi-
vo iniciar un plan nacional de fisca-
lización con el objetivo justamente 
de garantizar que se estén cum-
pliendo las normativas laborales en 
el sector”.

Cabe señalar que los datos pro-
porcionados por la DT correspon-
den a un informe de seguimiento 
que realizan durante el 2023 y que 
es responsabilidad del Departa-
mento Inspectivo, junto con el De-
partamento de Relaciones labora-
les y el Departamento de Atención 
de usuarios. 

 
Fiscalizaciones 

Desde la Dirección del Trabajo 
también agregaron que, durante 
este año, a la fecha, están por alcan-
zar las 4 mil fiscalizaciones de dis-

tintos tipos  -entre las que pueden 
haber denuncias puntuales hacia 
un empleador y programas de fisca-
lización-.  Esto en comparación con 
el 2022, donde, durante todo el año, 
se realizaron cerca de 5 mil proce-
sos de fiscalizaciones.  

“En lo que va del año, desde ene-
ro hasta la fecha, estamos bordean-
do las cuatro mil fiscalizaciones rea-
lizadas a nivel regional”, puntualizó 
la directora regional de la DT. 

A su vez, hace unos días, la carte-
ra del Trabajo inició una serie de fis-
calizaciones para inspeccionar la 

situación laboral de los trabajado-
res del comercio en el Biobío, espe-
cíficamente en el retail y supermer-
cados. En detalle, serán 11 los pro-
cedimientos de fiscalización que se 
realizarán en la Región entre los 
meses de septiembre y octubre de 
este año. 

Sobre aquello, el subsecretario 
del Trabajo, Giorgio Boccardo, se 
refirió a la importancia de estos 
procedimientos y explicó que tie-
nen el objetivo “de cumplir con 
nuestro mandato de garantizar con-
diciones de trabajo decentes en to-

FOTO: DIRECCIÓN DEL TRABAJO
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5 mil fiscalizaciones se realizaron en 2022. 
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Turismo en la nieve: preocupa baja 
cantidad de reservas en Antuco

EN LA PROVINCIA DE BIOBÍO

Las consecuencias del sistema 
frontal continúan sintiéndose en el 
Biobío, esto porque uno de los tradi-
cionales focos turísticos de la zona 
ha recibido una menor cantidad de 
visitantes a pocos días del inicio de 
las celebraciones de fiestas patrias.  

Desde el sector turístico constata-
ron una disminución de las reser-
vas de hospedaje en la localidad. Te-
resa Alarcon, presidenta de la Aso-
ciación Gremial de Turismo 
Provincia Biobío (Contur Biobío AG), 
afirmó que existe un “balance desfa-
vorable en Antuco, debido a los efec-
tos del temporal y las inundaciones. 
Además, la temporada invernal ha 
sido afectada por la falta de nieve en 
la zona”, expresó.  

Al ser consultada por las celebra-
ciones de Fiestas Patrias, las que tra-
dicionalmente provocan un aumen-
to en la cantidad de visitantes, ase-
guró que las reservas para esa fecha 
son escasas hasta el momento.  

De igual forma, hizo un llamado 
a que la población se informe sobre 
la situación actual de la localidad. 
“Muchos turistas aún tienen la per-
cepción de que nos encontramos en 
un estado de catástrofe. Sin embar-
go, es vital informar a la ciudadanía 
y a los potenciales visitantes que 
Antuco está preparada y lista para 
recibirlos. Los servicios están plena-
mente operativos y la zona se en-
cuentra en óptimas condiciones, 
dispuesta a brindar una experiencia 
inolvidable”, aseguró.  

 
Parque Nacional Laguna del Laja 

El Parque Nacional Laguna del 
Laja fue creado en 1958, se ubica a 93 
km de Los Ángeles y es uno de los 
principales centros turísticos de la 
región. En su interior se pueden ob-
servar variados paisajes naturales y 
el mismísimo Volcán Antuco. Según 
el Sistema Nacional de Áreas Silves-
tres del Estado, este es uno de los po-
cos parques nacionales del país en 
que la temporada alta es en pleno in-
vierno, en donde la gente acude a dis-
frutar de los deportes invernales. 

Sin embargo, en esta oportunidad 
el sistema frontal dañó caminos y 
ocasionó su cierre por cerca de dos se-
manas. Lo que provocó que el flujo de 
visitas disminuyera en comparación 
al año pasado. No obstante, desde 
Conaf Biobío afirmaron que el parque 
se encuentra abierto para recibir a to-
dos los visitantes que deseen ir.   

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Esto se da a pocos días de un feriado largo correspondiente a Fiestas Patrias. 
Gremio y Gobierno identifican que existe una percepción de que la zona sigue 
afectada por las inundaciones.

trarse en la página ASPTicket 
(www.aspticket.cl) antes de poder 
realizar una excursión en este cen-
tro turístico.    

 
Trabajos de recuperación 

Según Javier Sepúlveda, seremi de 
Economía, esta localidad tuvo una 
importante cantidad de cabañas, 
campings y restaurantes que sufrie-
ron daños en su infraestructura pro-
ducto de las inundaciones.  

“Estamos dando apoyo concreto 
a los afectados por los incendios, 
así como para las pymes afectadas 
por las inundaciones. Estamos tra-
bajando con Corfo y Sercotec para 
entregar subsidios que les permi-
tan volver a ponerse de pie”, afirmó 
el seremi. 

Según Sepúlveda, estos subsidios 
van desde los $10 millones con Ser-
cotec, hasta los $40 millones con 
Corfo. “No son excluibles, una pyme 
afectada por estas emergencias pue-
de acceder a ambos tipos de subsi-
dios y llegar a apalancar hasta los 50 
millones de pesos”, afirmó.  

Sepúlveda aseguró que estos 
subsidios están diseñados para que 
estas pequeñas empresas puedan 
recomponerse, además de recupe-
rar su infraestructura, su maquina-
ria y su capital de trabajo. Esto con 
miras a dar un “empuje y de esta 
forma ir dinamizando este terri-
torio”, concluyó. 

Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Actualmente, el Parque Nacional 
Laguna del Laja se encuentra en con-
diciones de ser visitado, el camino 
fue reparado por funcionarios de 
vialidad, del municipio y el ejército, 
además de la corporación y otras 
empresas contratistas”, expresó Ro-
drigo Jara, director de Conaf Biobío. 

En cuanto a la posibilidad de llu-
vias durante las fiestas patrias, agre-
gó que “cualquier situación anóma-
la que pueda ocurrir al interior de la 
unidad o cualquier cierre va a ser 
informado por nuestros canales ofi-
ciales, para que todas las personas 
que quieran visitar estén al tanto”.  

Para todas las personas que de-
seen recorrer y visitar el Parque Na-
cional Laguna del Laja, desde Conaf 
Biobío recordaron que deben regis-

OPINIONES
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Reforma Previsional: anuncian 
realización de estudio acerca 
de tasas de reemplazo

El Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE) participó del XXIV Encuen-
tro Internacional de Estadísticas de 
Género (EIEG), un espacio organizado 
por el Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (INEGI) de México, jun-
to al Instituto Nacional de las Mujeres 
(INMUJERES), la Comisión Económi-
ca para América Latina y el Caribe (CE-
PAL) y la Entidad de las Naciones Uni-
das para la Igualdad de Género y el 
Empoderamiento de las Mujeres (ONU 
Mujeres). 

La sesión inaugural contó con la par-
ticipación de Nadine Gasman, Presi-

INE participó en Encuentro 
de Estadísticas de Género

cargo de Leticia Bonifaz, experta de la 
Convención sobre la Eliminación de to-
das las formas de Discriminación con-
tra la Mujer (CEDAW), México, quien 
analizó los desafíos estadísticos para la 
participación de las mujeres en la vida 
política y social contemporánea. 

 Denisse Viera, analista de la Unidad 
de Cooperación Institucional del INE, 
participó del lanzamiento de la “Comu-
nidad de Práctica para la Medición de 
la Sociedad del Cuidado”, una platafor-
ma de intercambio de experiencias y la 
construcción de mediciones actualiza-
das que impulsen hacia la Sociedad 
del Cuidado, y que está disponible en 
el sitio web de comunidades de la Red 
de Transmisión del Conocimiento de la 
Conferencia Estadística de las Améri-
cas de la CEPAL (RTC-CEA).

 FOTO: INE

denta del Instituto Nacional de las Mu-
jeres (INMUJERES), México; Ana Güez-
mes, Directora de la División de Asun-
tos de Género de la Comisión Econó-
mica para América Latina y el Caribe 
(CEPAL); Raquel Coello, Especialista 
Regional de Poli ticas de Empodera-
miento Econo mico de la Oficina Regio-
nal de ONU Mujeres para las Ame ricas 
y el Caribe; Belén Sanz, Representan-
te de ONU Mujeres en México; y  Gra-
ciela Márquez, Presidenta del Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), México. 

 La conferencia magistral estuvo a 

DESDE EL GOBIERNO

Los ministerios del Trabajo y Previ-
sión Social y de Hacienda anunciaron 
que encargaron a los equipos técnicos 
de la Dirección de Presupuestos (Di-
pres) y de la Superintendencia de Pen-
siones realizar un estudio respecto de 
las tasas de reemplazo en el sistema de 
pensiones y su evolución bajo distintos 
escenarios. Lo anterior, en el marco de 
la discusión por la Reforma Previsional 
que lleva adelante el Gobierno. 

La investigación, cuyo resultado se 
conocerá a fines de octubre, contará 
con el aporte de los destacados econo-
mistas Paula Benavides y Rodrigo Ver-
gara, con quienes los ministros Jea-
nnette Jara y Mario Marcel se reunie-
ron en el Ministerio de Hacienda. El 
estudio, además, será coordinado por 
el asesor de la cartera de Trabajo y 
Previsión Social, el economista Cristó-
bal Huneeus. 

La ministra Jara señaló que “en el 
marco de la discusión de la reforma 
previsional, es muy importante poder 
generar más insumos que permitan ir 
despejando el debate legislativo. Por 
eso, junto con el ministro de Hacien-
da, Mario Marcel, hemos dispuesto la 
realización de un estudio que tiene 
por objetivo analizar las tasas de reem-
plazo que se esperan tanto del pro-
yecto de ley, así como también con 
distintos escenarios que se han estado 
proponiendo dentro del debate para 
este momento, así como para los pró-
ximos años”. 

“Por eso queremos agradecer a los 
economistas Rodrigo Vergara y Paula 
Benavides, que han tenido a bien apor-
tar en este trabajo que, desde la Supe-
rintendencia de Pensiones y la Dipres, 
vamos a llevar adelante”, añadió la se-
cretaria de Estado. 

Por su parte, el ministro Marcel in-
dicó que “las tasas de reemplazo lo 
que hacen es relacionar las pensiones 
con las remuneraciones que tuvieron 
los trabajadores en su última actividad 
remunerada y, por lo tanto, son un in-
dicador del grado de continuidad que 
el sistema de pensiones genera en los 

Lo adelantó el Ministerio de Hacienda junto al Ministerio del Trabajo y Previsión 
Social. Resultado debería estar a fines de octubre de este año.

un elemento fundamental para dis-
cutir una reforma de pensiones y las ta-
sas de reemplazo, en particular las que 
están teniendo los actuales pensiona-
dos y las que van a tener los que se pen-
sionen en los próximos años, constitu-
yen información muy valiosa para po-
der discutir una reforma. Esperamos 
aportar con un estudio basado en evi-
dencia que permita que la discusión en 
el Parlamento cuente con toda la infor-
mación necesaria”. 

Rodrigo Vergara comentó que “la 
idea de este grupo, esta comisión, es re-
visar cuáles serían las tasas de reem-
plazo, es decir, las pensiones bajo dis-
tintas opciones. Bajo, por ejemplo, el 
proyecto del Ejecutivo y también bajo 
otros proyectos que han estado en la 
discusión pública. Ciertamente, es un 
tema muy importante porque las tasas 
de reemplazo son un parámetro muy 
relevante a la hora de definir una refor-
ma de pensiones; es importante sa-
ber exactamente a qué nos llevan las 
distintas opciones de reforma, en tér-
minos de las jubilaciones como por-
centaje del salario de los trabajadores, 
cuáles efectivamente son esas tasas 
de reemplazo”.

 FOTO: MIN DEL TRABAJO

ingresos de las personas cuando se re-
tiran. En general, los sistemas de pen-
siones se evalúan y se comparan entre 
países en función de sus tasas de reem-
plazo, y también es el indicador a tra-
vés del cual podemos medir los avan-
ces que podemos tener con la reforma 
previsional”. 

“Así que vamos a desarrollar un tra-
bajo en conjunto, en que la Dirección 
de Presupuestos y la Superintendencia 
de Pensiones, van a estar entregando 
los datos base para que se puedan cal-

cular estas tasas de reemplazo y así ser 
compartida con los parlamentarios 
durante el proceso legislativo”, agregó 
el ministro. 

Paula Benavides es economista de la 
Universidad Católica de Chile y cuen-
ta con un magíster en economía apli-
cada de la misma casa de estudios. Ac-
tualmente, es presidenta ejecutiva de 
Espacio Público e integrante del Con-
sejo Consultivo Previsional. Con ante-
rioridad, se desempeñó como conseje-
ra en el Consejo Fiscal Autónomo. 

Diario Concepción 
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Por su parte, Rodrigo Vergara es 
economista de la Universidad Católi-
ca de Chile y doctor en economía de la 
Universidad de Harvard. En la actua-
lidad, es investigador senior del Cen-
tro de Estudios Públicos e investigador 
asociado de la Escuela Kennedy de 
Gobierno de la Universidad de Har-
vard. Entre 2011 y 2016 fue presiden-
te del Banco Central de Chile. 

Tras la reunión con las autoridades 
de Gobierno, Paula Benavides sostuvo 
que “los indicadores de suficiencia son 
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por la sobreexposición incesante de 
información que reciben desde di-
versas plataformas”, señaló Orly Pra-
dena Chávez, seremi de las Culturas 
del Biobío. 

Palabras a las que Pamela Uriarte 
Lagos, directora ejecutiva de Funda-
ción Cepas, añade que “uno de nues-
tros principios rectores tiene que ver 
con fomentar la lectura desde tem-
prana edad y también la escritura 
creativa. Así que la llegada de este 
nuevo bibliobús tiene muchísima re-
levancia, ya que se adaptó de mane-
ra óptima en la lógica de cumplir una 
labor desde la primera infancia, es 
decir, para niños y niñas de educación 
inicial, además de recorrer diaria-
mente de 2 a 3 jardínes infantiles de 
las comunas de Coronel, Lota y 
Tomé”.

Teniendo como finalidad el esti-
mular la lectura y la escritura creati-
va en Lota, Coronel y Tomé   propi-
ciando espacios de apoyo pedagógi-
co, crítica y ref lexión, mediante 
metodologías lúdico participativas y 
actividades artístico culturales, Fun-
dación Cepas levantó a fines de la dé-
cada de los años noventa la Unidad de 
Fomento Lector. Esto gatillado por la 
adjudicación de un proyecto de Bi-
bliobús con el objetivo de facilitar el 
acceso al libro y a la lectura en los sec-
tores de alta vulnerabilidad social en 
dichas comunas de la Región. 

A 25 años de aquel hito, y gracias al 

Fundación Cepas cuenta con 
nueva biblioteca móvil

FOTO: CEDIDA FUNDACIÓN CEPAS.

DURANTE LA ENTREGA estuvieron presentes 
autoridades del Mincap y Fundación Cepas. 

financiamiento del Plan Nacional de 
la Lectura del Ministerio de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio, en su ba-
jada local PNL Biobío, se realizó hace 
unos días la renovación de esta biblio-
teca móvil, la cual sería la quinta des-
de su creación y que tiene un innova-
dor diseñado para fomentar la lectu-
ra y escritura creativa en la primera 
infancia, con un enfoque inclusivo. 

“Este nuevo Bibliobús representa 
un gran impulso para fomentar y es-
timular el hábito lector, especialmen-
te, en niños, niñas y jóvenes. Todos los 
esfuerzos que apuntan a ello, hoy más 
que nunca, son muy necesarios, esto 

MAÑANA A LAS 20.00 HORAS

 ¿Cómo poder sobrellevar un ma-
trimonio por más de 50 años en los 
tiempos que corren? ¿ Es posible 
soportar una relación sin asesinar-
se en el intento? Teniendo estas in-
terrogantes como base, es que se de-
sarrolla “No me deje habalndo solo”, 
obra de teatro comedia, dirigida 
por Rodrigo Bastidas, que mañana 
a las 20.00 horas realiza una única 
función en el Teatro UdeC. 

Así Javier ( Jaime Vadell) y Ana 
(Coca Guazinni) son una pareja de 
adultos mayores que lleva un ma-
trimonio decinco décadas  en mo-
notonía. La protagonista principal 
confiesa a su marido no estar con-
forme con la relación, siente que ha 
postergado su vida y su marido “no 
la ve”. “Es una obra sobre un poco 
la postergación de la mujer en re-
lación al hombre, en como la mu-
jer han pasado los años, los siglos 
y sigue de alguna manera acompa-
ñando al marido en su vida y sin 
muchas veces pedir nada a cam-
bio”, dijo Bastidas.  

El también actor señala a Javier 
como una persona narcisista que 
escribe sus memorias sin ser capaz 
de atender los sentimientos de su 
pareja, “ella en un momento dado le 
hace ver que en el fondo ha visto que 
nunca se ha preocupado por lo que 
ella quiere, lo que le gusta, lo que ella 
siente. Ahí empieza el conflicto de 
la obra.” 

El personaje de Vadell  goza su pe-
riodo de jubilación teniendo como 
mayor frustración la no publica-
ción de sus cartas al director en un 
períodico  y del hobby de la escritu-
ra de sus vivencias. Por esto mismo, 
no logra entender a Ana y en busca 
de ayuda recurre a su amigo, Pepe 

FOTO: CEDIDA LAUTARO LOBO.

La obra dirigida por Rodrigo Bastidas, protagonizada por Jaime 
Vadell y Coca Guazinni, es una divertida comedia que reflexiona 
en torno a las relaciones de parejas en la tercera edad.

(Héctor Noguera), quien no hace 
más que bajar el perfil a las situacio-
nes vividas por Javier. El papel que 
interpreta Noguera es realmente 
crucial en el manuscrito de su ami-
go, ya que lo va ayudando a recordar.  

“Lo va ayudando a recordar, a 
aconsejar y decirle lo aburrido que 
puede ser que una persona escri-
ba sus memorias a esa edad. Una 
persona como él, común y corrien-
te, ¿qué tiene que estar escribien-
do memorias? La gente importan-
te es la que escribe memorias y él 
es un tipo, según las palabras de 
Pepe, más bien fomecito”, señaló 
Bastidas. 

Además de ellos tres, existen dos 
personajes importantes para la tra-
ma de la obra: Raúl, un quiosquero 
que se especializa en la venta de 
diarios y la única hija del matrimo-
nio, Sara. Esta última es el pilar de 
su padre ayudándolo constante-
mente con sus medicaciones y pro-
blemas actuales, como el saber las 
claves de su padre.  

Es una obra que además de sacar 
sonrisas, es ideal para reflexionar 
sobre las relaciones amorosas des-
de la perspectiva del adulto mayor. 
El autor y director lleva tiempo tra-
bajando el tópico del adulto mayor, 
produciendo obras como “Viejas 
de Mierda” y su versión femenina, 
“Viejas de Mierda”. Igualmente par-
ticipó en la creación de la telenove-
la “La ley de Baltazar”. “Es una obra 
que merece ser vista, que te llena el 
alma”, concluyó el director. 

Las entradas aún están disponi-
bles por el sistema de Punto ticket 
y su valor va desde los $18.400 a 
$36.800.

Lilian Arredondo Acevedo 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No me deje hablando 
solo” promete llenar de 
risas el Teatro UdeC
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ESTE ES EL GRAN ELENCO  que dirige Bastidas, en un 
montaje que proyecta el conquistar al público penquista. 

Bastidas también está detrás 
de las obras “Viejos de Mierda”, 
“Viejas de Mierda”, y también 
participó de la creación de la 
teleserie “La ley de Baltazar”.

De agotarse la función, 
su director Rodrigo 
Bastidas, no descarta el 
poder agregar alguna 
presentación más.

Las entradas aún se 
encuentran disponibles a 
través del sistema Puntoticket, 
cuyos precios van de los 
$18.400 a los $36.800.
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Corcudec sella alianza 
colaborativa con Teatro Colón

Hace unos días  la Corporación 
Cultural Universidad de Concep-
ción (Corcudec) junto al Teatro Co-
lón de Buenos Aires, el equivalente 
sudamericano a las salas líricas más 
importantes del mundo como la 
Scala de Milán, el Metropolitan 
Opera House de Nueva York, la 
Ópera Estatal de Viena, entre otras, 
firmaron un convenio de colabora-
ción mutua.  Mediante este acuer-
do se da un nuevo paso hacia la in-
ternacionalización de dicha corpo-
ración cultural penquista y sus 
cuerpos estables, siendo la Sinfó-
nica uno de los más importantes. 

El evento que marca el inicio del 
acuerdo se concretará el próximo 3 
de octubre en el Salón Dorado del 
Teatro Colón, donde la Orquesta 
Sinfónica interpretará versiones de 
obras de Ravel y algunas piezas 
compuestas y dirigidas por el maes-
tro chileno Sebastián Errázuriz, 
quien también por esos días pre-
sentará una versión de cámara de la 
ópera “Patagonia”, montaje produ-
cido por el Teatro Biobío.  

El objetivo  del acuerdo consiste en 
implementar programas que permi-
ten la cooperación de las partes, con 
el fin de programar eventos con los 
elencos de ambas instituciones, de-
sarrollar proyectos de itinerancia de 
puestas en escena de ópera y ballet 
del Teatro Colón en Chile,  desarro-
llar proyectos de coproducción de 
óperas del repertorio clásico y con-
temporáneo de la cámara de ópera 
del Teatro Colón y en el Teatro UdeC, 
propiciando el intercambio cultural 
musical y aprovechando las fortale-
zas de ambas entidades. 

ambas instituciones, como así tam-
bién la participación de los miem-
bros que las componen en calidad 
de jurado en los concursos que és-
tas desarrollen.  

Desde el beneficio para la Re-
gión, se busca también establecer 
programas que desarrollen y con-
soliden la identidad cultural el tu-
rismo en ambas ciudades, y la for-
mulación de estrategias que ha-
gan posible la implementación de 
políticas y programas desarrollo 
cultural, así como también el inter-
cambio de producciones propias 
de terceros. 

El proceso de internacionaliza-
ción se inició en 2019, mediante la 
firma de acuerdo con la Universidad 
de Guanajuato, en México, y el Mu-
nicipio de Génova, Italia, por medio 
el cual desde esa fecha Corcudec 
produce el Chile Opera Festival.

FOTO: CEDIDA

FIRMA SE REALIZÓ HACE UNOS DÍAS

El acuerdo dará su inicio el 3 de octubre en Buenos Aires, día en que parte de la 
Sinfónica se presentará bajo la batuta de Sebastián Errázuriz, quien también 
presentará por esos días una versión de cámara de la ópera “Patagonia” del TBB. 

Diario Concepción 
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DramaSur ofrece herramientas de escritura 
dramaturgica a profesionales del sur de Chile

A través de sus redes sociales, 
Instagram y Facebook, bajo el nom-
bre de DramaSur escuela de escri-
tura, se encuentran disponiles has-
ta el 3 de octubre las bases de la pro-
puesta, que toma en consideración 
el costeo gratuito de pasajes, esta-
día, traslados y alimentación du-
rante dos semanas de noviembre, 
en Concepción, además de una se-
rie de actividades extraprogramá-
ticas en lugares emblemáticos de la 
ciudad. 

Cabe destacar que la experiencia 
partirá el 24 de octubre, con la cla-
se online “Territorios Dramáticos”, 
que estará a cargo del actor y dra-
maturgo Bosco Cayo. Su objetivo 
será comenzar el proceso de escri-
tura del texto a trabajar durante 
todo el programa formativo de Dra-
maSur, “trabajando desde lo real y 
la ficción, considerando una críti-
ca observación de la contingencia”, 
comentó. Contuando con los mó-
dulos presenciales a partir del 6 de 
noviembre, enseñando sobre la “es-
tructura dramática”, la “dramatur-
gia contemporánea” y mucho más.

FOTO: CEDIDA DRAMASUR.

POR LAS REDES SOCIALES se 
encuentran disponibles las bases.

Ya están abiertas las postulacio-
nes para la segunda versión de Dra-
maSur, evento dramatúrgico gra-
tuito, del cual serán seleccionados 
profesionales de las artes escénicas 
del Maule hasta Magallanes, quienes 
podrán participar en una residencia 
de dos semanas en Concepción. En 
detalle, serán seleccionados una 
dramaturga, dramaturgo o escritor 
por cada región mencionada. 

La idea está desarrollada como 
una plataforma de profesionaliza-
ción y que es impulsada por el Mi-
nisterio de las Culturas, en conjun-
to con  la escritora penquista, Ca-
rolina Jara Montecinos, quien 
propone una clase magistral y tres 
módulos orientados a desarrollar 
un texto dramático, creando un im-
portante espacio para la formación 
de escritura. 

“La función de este espacio es es-
cribir y reflexionar desde el territo-

rio en el que habitamos, con la idea 
de descentralizar las artes.  Pensa-
da como una escuela de escritura, 
con  actividades planificadas . Los 
profesores están elegidos precisa-
mente con el fin de hacer un diálo-
go entre las artes escénicas y el ra-
zonamiento teórico, para que las 
bases del programa sean un diálo-
go y cruce de lenguajes que entre-
guen herramientas escriturales y 
de bases para la reflexión de drama-
turgas y dramaturgos”, explicó Jara. 
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Invitación enfocada en 
personas que habitan en el 
país, abarcarcando desde 
Maule, hasta Magallanes.

Postulación hasta 
el 3 de octubre 

Dos semanas en 
Concepción

LA FIRMA se concretó en Buenos 
Aires con representantes de ambas 
instituciones. Colaboración que se 
proyecta con grandes beneficios.

minarios, eventos académicos y to-
das las actividades  tendientes a 
fortalecer el quehacer artístico de 

Parte importante de esta alianza 
implica establecer procesos de pa-
santías artísticas del personal téc-

nico y artístico de la Corcudec, la 
participación de jóvenes talentos, 
charlas y masterclasses, talleres, se-

El coste del viaje, 
alimentación y estadía serán 
costeados por DramaSur.
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GRAN MOMENTO AURINEGRO

El año pasado rompió todos los ré-
cords negativos en torno a una canti-
dad insólita de empates que, final-
mente, le costaron el descenso. Pero 
hoy, Fernández Vial goza de un presen-
te muy sólido en cuanto a su última lí-
nea. Sea con línea de tres, cuatro o 
cinco y con la garantía de un arquero 
que gana partidos, los aurinegros ya 
acumulan 6 partidos consecutivos sin 
recibir goles. O sea, en total, son 540 los 
minutos con el arco invicto que arras-
tra el equipo de Jonathan Orellana.  

El conteo arranca desde el 1-0 a Li-
nares y continúa con los 0-0 ante Osor-
no y Real San Joaquín, más las victo-
rias sobre General Velásquez, Lauta-
ro de Buin y Concepción. ¿Por qué 
cuesta tanto marcarle a su equipo? Jo-
nathan Orellana contestó tal pregun-
ta a Diario Concepción, asegurando el 
DT que “el equipo está bien, con con-
fianza y carácter. Hay una fortaleza 
que con el transcurso del torneo se ha 
consolidado, que es ser fuerte defen-
sivamente y sostenerlo es difícil. El 
bloque posterior ha hecho una gran la-
bor. Nos convierten poco y eso indica 
que el equipo es fuerte. Estamos tra-
tando de equilibrar lo ofensivo. Esto no 
es sólo de Nery (Veloso), quien es un 
gran profesional que se ha podido re-
encantar. El equipo ha sostenido situa-
ciones y él nos ha ayudado. Un porte-
ro de esa capacidad más un equipo or-
denado, son una enorme virtud. Este 
momento le da mucha confianza a él 
y el grupo”.  

El repaso histórico realizado por 
este medio, se basó en revisar todos los 
campeonatos profesionales que dis-
putó el club desde 1982. Allí, fueron 
muchas las ocasiones en que logró 
mantener su arco invicto en dos o tres 
compromisos, teniendo solamente 
una vez una racha de cuatro partidos. 
Y fue hace poco: en la temporada 
2020-2012, donde lograron subir a Pri-
mera B, ganaron tres duelos, 3-0 a Ibe-
ria, 1-0 a Vallenar, 1-0 a Independien-
te de Cauquenes e igualaron 0-0 con 
Linares. La racha se rompió el 4 de ene-
ro, cuando Diego Martin marcó para 
Recoleta en el 2-1 en el Ester Roa.   

 
A la par del campeón 

En total, son 21 los partidos los en-
cuentros que han jugado en el cam-
peonato, de los cuales 13 han termi-
nado con la portería en cero. En resu-
men, en el 62% de sus duelos en el 
torneo, en el Almirante no sufrieron 
goles. Una cifra que ni siquiera tiene 
el puntero, ascendido y campeón Li-
mache, que ha visto vulnerado su 
arco en 11 partidos, registrando las 
mismas 12 conquistas en contra que 
Fernández Vial. 

Disfrutan la mejor racha 
defensiva de su historia 
Fernández Vial goza un sólido presente 
futbolístico con su bloque posterior  
como protagonista. Suman seis partidos  
sin recibir goles, un hito sin precedentes.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl 
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¿Cuánto más durará este gran mo-
mento defensivo aurinegro? Con Ve-
loso en portería y varios protagonis-
tas en la zaga como Muñoz, Torres, Ki-
mura, Catejo, Canessa y Herrera, 
Fernández Vial ahora se alista para vi-
sitar a Deportes Rengo en dos sema-
nas más.

EL ALMIRANTE se ubica en 
el tercer puesto en una 
notable campaña.

NERY VELOSO asoma 
como el mejor portero 
de la división.

Nery Veloso ha recibido 
los mismos 12 goles 
que Limache, que gritó 
campeón el viernes.

El próximo rival del 
“Almirante” será Rengo, 
a quienes vencieron 1-0 
en la primera rueda.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO 
Por SENTENCIA DEFINITIVA del segundo Juzgado Civil de Concepción, de fecha 
30 de agosto de 2023, dictada en causa sobre Interdicción y Curaduría ROL V-119-
2023, se decretó la Interdicción Definitiva por causa de demencia de María Doraliza 
Espinoza Burgos, Rut 2.823.012-5; y nombró Curador definitivo de su persona y bienes 
a su hijo Víctor Hernán Tapia Espinoza, Rut 10.270.637-4.- Secretaria

A lavar heridas:  
la “Roja” va por  
su primer festejo 

Muy pobre fue lo mostrado por 
la selección chilena el viernes 
ante Uruguay. Por lo mismo, hoy 
a las 21:30 horas en el Estadio   
Monumental, la “Roja” recibe a 
Colombia con la ilusión de ganar 
para no quedarse atrás en una 
clasificatoria que recién parte.  

Al frente, un equipo que hizo la 
tarea la fecha pasada, superando 
a Venezuela en casa por 1-0 con 
gol de Santos Borré. Por lo mismo, 
el cuadro cafetero repetiría el 
once de aquel encuentro, al revés 
de un Chile que tendrá cambios. 
El primero de ellos y oficializado 
por el propio DT Berizzo, será el 
ingreso de Alexis Sánchez por 
Alexander Aravena. En la zaga 
podría haber otra modificación, 
en torno a la banda derecha, con 
Mehssatou como sacrificado 
para la entrada de Juan Delgado.  

Sobre su expectativa de cara a 
este encuentro, el entrenador de 
la selección chilena expresó que 
“queremos asumir el control de la 
pelota. En Uruguay lo hicimos, 
pero nos costó conectar con los 
volantes entre sí. Mañana (hoy) 

hay que usar el balón con mucha 
inteligencia y equilibrio para así 
atacar mejor. Los partidos en 
casa hay que ganarlos, todos los 
que puedas, pero antes de pensar 
en el resultado final, hay que ver 
la elaboración del partido, el plan, 
jugar bien. Claro que queremos 
ganar y lo intentaremos”.  

En la misma línea, ante tantas 
críticas y resultados que no han 
sido positivos en su proceso, el DT 
de la “Roja” aseguró que “estoy 
bien, la mirada tiene que estar 
puesta en seguir, confiar en lo que 
uno hace y trabajar. Tenemos un 
muy buen grupo. Si hay derrotas, 
hay que confiar y si hay victorias, 
tampoco hay que dejar de revisar 
lo que hiciste mal. Todo es un 
proceso. Los malos momentos 
van a suceder. El optimismo debe 
transformarse en nuestro eje. No 
se consiguen cosas desconfiando 
y con pesimismo”. 

En la eliminatoria pasada, la 
selección chilena empató 2-2 con 
Colombia en el Nacional, con el 
estadio vacío al haberse jugado en 
plena pandemia. 

VUELVE A LA CANCHA EN 10 DÍAS

Disfrutaron de un alza que los llegó 
a ilusionar con la liguilla, pero en Uni-
versidad de Concepción ya se enfocan 
en el único objetivo real que pueden 
cumplir: mantener la categoría. 

Es la principal obligación para el 
equipo de Miguel Ramírez, que se 
distancia por 5 puntos del colista y 
4 unidades de Santiago Morning y 
Puerto Montt. Restan 12 en juego y 
todo puede pasar. ¿Liguilla? Muy 
lejos e inalcanzable, ubicándose   
Cobreloa (39) en tal posición y con 
dos partidos menos. Hoy, la lucha es 
una sola, y es jugar en Primera B el 
2024. En el horizonte auricielo se 
asoman cuatro duros duelos: 

 
Temuco: un irregular torneo les dio 
la chance de pelear por el título a los 
de la Araucanía, que están a sólo 2 
puntos del líder. Jugaron hace poco 
por Copa Chile, con goleada para el 
Campanil (3-0) en la ida y un amar-
go revés (1-2) en la vuelta. En la pri-
mera rueda, Temuco ganó 2-1 en la 
agonía. Duro rival.   
 
Santiago Morning: como dicen to-
dos los técnicos y jugadores en la ac-
tualidad, será “una final”. Sólo cua-

Con poco margen: 
UdeC y una intensa 
recta final del año 

El Campanil se enfoca exclusivamente 
en mantener la categoría y para ello le 
restan cuatro durísimos desafíos. 

del Aconcagua fueron punteros hace 
un par de fechas, pero ganaron sólo 
1 de los últimos 6 partidos y se estan-
caron en una zona de liguilla de la 
cual perfectamente podrían salir.  
 
San Luis: un caso muy similar al an-
terior. Fueron protagonistas en el 
primer semestre, pero han perdido 
terreno. En el duelo de la primera 
rueda, ganaron 2-0 en el Ester Roa.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tro puntos los separan en la zona 
baja de la tabla. El equipo de Mar-
coleta suma cuatro partidos sin ga-
nar y antes de recibir a UdeC, se 
medirá ante Cobreloa en Calama. 
Un partido que, para el Campanil, 
puede significar mucho. ¿Cómo les 
fue en la primera rueda? Con goles 
de Medel y Orellana, el equipo de 
“Cheíto” ganó 2-0 en el Ester Roa. 
 
Unión San Felipe: muy mal se vio 
UdeC en la caída 1-3 de la primera 
rueda ante un irregular equipo. Los 

Chile

Colombia 
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DT: Berizzo

Vargas

Valdés

Díaz
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Mina
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Medel
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S. Borré
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Muñoz

FOTO: FACEBOOK DEPORTES ANTOFAGASTA

AURICIELOS 
deberán luchar por 
mantenerse en 
Primera B.
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Santoral: María

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/15 0/15
LOS ÁNGELES

6/15
SANTIAGO

0/16
CHILLÁN5/14

RANCAGUA

2/15
TALCA

6/13
ANGOL

4/12
TEMUCO

5/11
P. MONTT

4/15
MIÉRCOLES

8/13
JUEVES

10/12
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia 21 de Mayo  
• O’Higgins Poniente 77, local 5

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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